

ESTAFETA JACOBEA

AÑO X N.º 67 - Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Septiembre 2001

SALUDA DEL PRESIDENTE

El domingo de Ramos abrimos nuestro pequeño albergue de San Cernin. A comienzos de julio, el -provisional y bimensual- de la ikastola "Amaiur", para cuya utilización hicimos un convenio con el Ayuntamiento. Como todos los años, sigue siendo muy importante el contingente de peregrinos que, tras rendir etapas en Roncesvalles, Zubiri, Larrasoña, Pamplona, Puente La Reina, Estella, etc. continúan su larga caminata hasta Santiago de Compostela. A fecha 22 de julio, se habían alojado 2.800 peregrinos.

La Junta Rectora prosigue, reiterada, incansablemente - pero todavía sin frutos concretos - las gestiones ante las Administraciones municipal de Pamplona y foral de Navarra para que, de una vez, la tan proclamada "Primera del Camino" deje de ser un verdadero punto negro en lo que se refiere a instalaciones de acogida de los peregrinos. Esperamos que las autoridades de Navarra sean capaces de hacer, respecto de la Ruta Jacobea, lo que ya han hecho otras Comunidades Autónomas y Municipios. No bastan los discursos ocasionales de exaltación del Camino y de su importancia pasada y actual; tampoco se trata tan sólo de salir en la foto de circunstancias.

Ha tenido su primera reunión la Comisión Interdepartamental del Gobierno de Navarra de cara a las actividades a organizar para el próximo Año Santo Compostelano 2.004. Nuestra Asociación fue convocada y ha estado presente. La Junta Rectora estudia las propuestas que formularemos.

Celebramos que, en la presente campaña, ha mejorado la participación de socios en hacer turnos en el albergue. Estamos pasando menos apuros que en otros años; Joaquín Zalba y la Comisión de Albergues están sufriendo algo menos. Algunos socios y socias son verdaderamente ejemplares por su entrega al albergue. Pero no es suficiente. Hace falta que otros miembros de la Asociación asumamos libre y gustosamente la obligación de hacer el pequeño esfuerzo - que resulta muy gratificante - de dedicar tan sólo unas horas de algún día a la acogida de peregrinos. Más que un deber establecido en los Estatutos (que lo es), constituye un buen test de jacobismo activo, un servicio al prójimo, una experiencia muy interesante, incluso desde el punto de vista humano.

La actividad en torno a la Ruta Jacobea prosigue constante. Hemos estrenado siglo y milenio, paradójicos, llenos de contradicciones, "cambalaches" - diría el autor del tango-, con luces y sombras, con grandezas y miserias. Cada año, tenemos el privilegio de presenciar el paso de personas 50 países que andan el Camino en actitud de búsqueda, de receptividad, de cordialidad, de alegría. Otros pueden ser abstractos; este es un misterio, llano, concreto, al alcance de la mano, habitable, cotidiano...

José A. Corriente Córdoba, Presidente

SUMARIO

Saluda del Presidente	1
Festividad de Santiago Apóstol	1
Convocatorias	2
Recordatorio	2
Noticias varias	2-3
Bases concurso fotográfico	4
Vida de la Asociación	5
Colaboraciones	6

FESTIVIDAD DE SANTIAGO APÓSTOL



A las 12,30 horas del día 25 de julio, la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra nos convocó en la iglesia de Santiago de los PP. Dominicos para celebrar la misa anual que, en la fiesta del Santo Patrón, se ofrece para rezar por los peregrinos, socios y difuntos.

Este año concelebró un sacerdote francés que, con un grupo de peregrinos, se dirigía a Santiago de Compostela.

Como ya es tradición, después de la celebración se sirvió un aperitivo en el bar "La Oreja" de la calle Jarauta, lugar habitual de reuniones de hermandad. La asistencia de nuestros directivos, de numerosos socios y de muchos peregrinos, así como el recuerdo de quienes todavía estaban en el Camino, en especial los socios que culminaban en Santiago el "Camino Inglés", fueron motivos para dar aliciente a este grato encuentro.

En Los Arcos hubo misa y cena de hermandad de los peregrinos alojados en el Albergue "Isaac Santiago", preparada por los albergueros y miembros de nuestra Asociación.

En Estella el desfile de peregrinos por las calles típicas, después de la celebración eucarística, fue muy vistoso.

Asimismo, hubo celebraciones especiales en Tudela, con misa y procesión, a las que asistieron muchos socios de nuestra Delegación de La Ribera.

También en Elizondo, en fiestas patronales; en el monasterio de Irache; y en San Pedro de Olite, hubo celebraciones especiales.

Con gran alegría hemos acogido la reciente noticia de que en el año 2002, la festividad de Santiago, además de serlo con carácter religioso, lo será también con efectos laborales.

J. Tanco

CONVOCATORIAS

CALENDARIO DE MARCHAS 2.001

OCTUBRE

- Día 7. Somport – Villanúa – Castiello de Jaca. Todo el día.
Días 12, 13, 14. Burdeos.
Día 21. Zarauz – Zumaya – Deva. Todo el día.
Día 28. Deva – Marquina.

NOVIEMBRE

- Día 4. Dancharinea – Elizondo. Todo el día.
Día 11. Elizondo – Santa María de Velate. Mañanera.
Día 18. Monasterio de Misericordia – Ablitas. Todo el día.
Día 25. Collado de Urquiaga – Roncesvalles. Todo el día.

DICIEMBRE

- Día 2. Lizarraga – Venta Zumbel. Todo el día.
Día 9. Meoz – Nuestra Señora de Epároz. Mañanera.
Día 16. Grávalos – Peña Isasa (La Rioja). Todo el día.
Día 23. Las Canteras – Peña Unzué – Las Canteras. Mañanera.
Día 30. Leiza – Túneles de Plazaola – Billabona. Mañanera

IX CONCURSO FOTOGRAFICO

Hasta el 15 de Octubre está abierto el período de admisión de fotografías para el IX Concurso Fotográfico. Este año, además del "Camino Francés" entra también la "Vía de la Plata. (Ver las Bases en la página 4, en Internet o en el Folleto de mano).

RECORDATORIO

SECRETARÍA Y TESORERÍA DE LA ASOCIACIÓN

Una vez más (y van ...) la Secretaría y la Tesorería de la Asociación hacen un llamamiento a todos los asociados para que, en caso de cambio de domicilio o de número de la cuenta bancaria donde tienen domiciliado el recibo de la Asociación, lo comuniquen de inmediato y con el mayor detalle para evitar problemas con el correo y con los bancos.

La notificación del cambio debe remitirse a: Secretaría y/o Tesorería de la "Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra". C/ Dormitallería, 1, 3º. 31001- PAMPLONA.

El Servicio de Correos está devolviendo mucha correspondencia, bien por desconocerse al destinatario o bien porque los datos de la dirección son insuficientes. Esto es un inconveniente para todos.

Por otra parte, está ocurriendo la devolución de algunos recibos de cuotas por parte de los bancos, lo que aparte de ser una molestia, supone un coste bancario para la Asociación, que en el pasado año ha supuesto la nada despreciable cifra de 57.000 pts..

ESTAFETA JACOBEA Dep. Legal NA 369/1991

ESTAFETA JACOBEA

Boletín trimestral de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra

Consejo Editorial: Junta de Gobierno de la Asociación Redacción y Administración

Dormitallería, 1 - Pamplona. Tel 948 22 71 00

Dirección Postal: Apartado de Correos 4020
31080 PAMPLONA

Dirige: *Jesús Tanco Lerga*

Redacción: *Angel Panizo, Lourdes Burgos, Maribel Roncal.*

Ilustraciones: *Ernesto Rodríguez*

Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.

Nº. 67 - Septiembre 2001

NOTICIAS VARIAS

OBANOS RINDE HOMENAJE A DON SANTOS BEGUIRISTAIN

El pasado mes de abril, la villa de Obanos rindió un homenaje al sacerdote D. Santos Beguiristain (q.e.p.d.), creador del "Misterio de Obanos". Es ésta una obra teatral en la que se narra la historia de San Guillén y Santa Felicia, hijos de los Duques de Aquitania, cuya trama argumental se desarrolla en el Camino de Santiago.

Los actos, organizados por la "Fundación Misterio de Obanos", estuvieron presididos por las autoridades civiles y eclesiásticas y contaron con gran concurrencia de público, exponente del gran aprecio de que gozaba D. Santos. Se inició con la Santa Misa y terminó con el descubrimiento de una placa que le dedicaban la "Fundación Misterio de Obanos", los Ermitaños de Arnotegui y el pueblo de Obanos.

Juan Cañada, miembro de nuestra Asociación, hizo una sentida glosa de la figura de D. Santos, de quien dijo que "hizo posible el Misterio de Obanos, pero no para gloria suya, sino para gloria de Dios y de muchos hombres".

LA UNIVERSIDAD PEREGRINA A SANTIAGO

El Servicio Religioso de la Universidad Pública de Navarra, con asesoramiento de nuestra Asociación, organizó una peregrinación a la tumba del Apóstol.

La marcha se inició en Roncesvalles y se desarrolló a lo largo de 27 etapas, para concluir en Santiago de Compostela.

La peregrinación, orientada fundamentalmente a los universitarios extranjeros, tenía entre sus objetivos el dar a conocer a los jóvenes estudiantes la realidad física, humana y espiritual del Camino de Santiago.

LA MUERTE ACECHA EN EL CAMINO

La muerte se ha cobrado otra vida peregrina en el Camino. El fatal suceso ocurrió el pasado 22 de junio en las cercanías de Cirauqui.

El peregrino alemán Manfred Decozld, que en compañía de otros siete compatriotas, entre ellos su esposa, pedaleaba hacia Santiago de Compostela, murió atropellado por un turismo en las proximidades de la calzada de los peregrinos.

Que el Señor Santiago haya sido su valedor ante el Señor y se le hayan abierto de par en par las puertas del Pórtico de la Gloria Celestial al malogrado ciclista jacobeo.

GUARDIANES DEL CAMINO

Al igual que hicieron sus antecesores de la Ordenes Militares, la Benemérita Institución de la Guardia Civil, fiel a su tradición caminera, sigue velando por la seguridad de los peregrinos en el Camino de Santiago.

A tal efecto ha previsto colocar carteles informativos a lo largo del Camino y editar trípticos en varios idiomas para su entrega a los peregrinos. Su objeto es dar a conocer ciertas medidas de carácter preventivo para evitar los accidentes, los engaños e incluso los delitos a que pueden estar expuestos los peregrinos inexpertos o demasiado confiados.

NUEVA Y ESPERADA REVISTA

La "Asociación de Amigos del Monasterio de Irache", tan entrañablemente unida a nuestra Asociación, hizo el pasado 22 de junio la presentación en sociedad de su lujoso Boletín Informativo "Amigos de Irache".

El acto social tuvo lugar en la sacristía del Monasterio de Irache, hito jacobeo de singular resonancia histórica, y se completó con una conferencia sobre el hospital de Irache, pronunciada por D. Pablo Larraz Andía.

Deseamos que la publicación tenga una fructífera y dilatada vida y sirva de cauce de expresión a tantos amantes del cenobio de San Veremundo.

CENTRO DE ESTUDIOS Y DOCUMENTACIÓN DEL CAMINO DE SANTIAGO

En el emblemático lugar jacobeo de Carrión de los Condes ha iniciado su andadura un Centro de Estudios y Documentación del Camino de Santiago, cuyo germen ha sido la inolvidable exposición itinerante titulada: "Camino de Santiago. Mil Años de Historia...Mil Libros para conocerla".

El centro cuenta con una espléndida biblioteca y estará "...abierto a todos, aunque muy especialmente dirigido a los amigos del Camino de Santiago y a las Asociaciones que los aglutinan".

El proyecto pretende ser algo más que un sosegado remanso para la lectura y para el sedente recorrido del Camino a través de los libros. Su apuesta de futuro se orienta a propiciar el trabajo de quienes sientan interés por el estudio y la investigación de las múltiples facetas que la peregrinación jacobea y sus caminos ofrecen a la curiosidad humana.

No hay duda que este Centro está llamado a ser un referente obligado para los estudiosos que quieran bucear en los arcanos históricos y culturales del Camino de Santiago.

EL ALBERGUE DE ESTELLA AMPLÍA PLAZAS

Leemos en la prensa que, ante la masiva afluencia de peregrinos, el Albergue de Estella ha tenido que ampliar sus instalaciones. Para ello se ha rehabilitado una vieja herrería aneja, adquirida y cedida por el Ayuntamiento, en la que se han instalado 18 literas dobles para alojar preferentemente a peregrinos cicloturistas.

Y es que la peregrinación jacobea es un fenómeno social que va a más cada año y ha desbordado las previsiones de alojamiento más utópicas.

¿Para cuándo nuestra ciudad de Pamplona, la autoproclamada "Primera del Camino", contará con un Albergue digno y con capacidad suficiente para dar cobijo a tanto y tantos peregrinos que por falta de acogida han de pasar de largo?. ¿Se dan cuenta nuestras autoridades municipales de las pérdidas económicas, amén de prestigio, que ello supone?. Visto lo que ocurre en otras ciudades e incluso pueblos de la Ruta Jacobea, no cabe duda que en lo referente a la acogida al peregrino Pamplona es la "Última del Camino".

EL CAMINO DEL BAZTÁN

El Camino de Santiago por El Baztán fue resucitado como ruta jacobea por la acción conjunta de la francesa "Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Los Pirineos Atlánticos", con M. J. Rouyre como máximo impulsor, y de la "Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra" cuando era su presidente el carismático e inolvidable Andrés Muñoz.

Sucedió allá por el año 1.988, cuando un 16 de octubre miembros de ambas Asociaciones realizaron conjuntamente una marcha entre Saint Pée de Nivelles y Urdax. Después, una y otra Asociación han señalado y recorrido el camino desde Dancharinea, incluso desde Bayona, hasta la ermita de la Trinidad de Arre, donde esta Ruta enlaza con el "Camino Francés".

Hoy la Ruta del Baztán es una realidad consolidada; y nos causa alegría el que la acción conjunta de la Asociación del Camino de Santiago de Urdax-Baztán y del Instituto Navarro de Deporte y Juventud permita la recuperación y restauración del trazado físico de este camino y su entorno, mediante las actuaciones llevadas a cabo por campos de trabajo juveniles. Es un patrimonio histórico y cultural que no podemos dejar perder. ¡Gracias a la Asociación de Urdax-Baztán por su feliz iniciativa!..

EXPOSICIÓN DE "LAS EDADES DEL HOMBRE" (ZAMORA)

El pasado mes de mayo se inauguró esta magna exposición, que permanecerá abierta hasta finales de octubre. Se inscribe en las ya tradicionales Muestras de las diócesis castellano-leonesas y con ella se quiere conmemorar el XI Centenario de la fundación de la diócesis zamorana. La riqueza y variedad del contenido de la exposición bien merece una visita.



Camino de Santiago en el Baztán. Foto: Angel Panizo

BASES DEL IX CONCURSO FOTOGRÁFICO CAMINO DE SANTIAGO 2.001

ORGANIZA

Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra.

TEMA

Exclusivamente relacionado con los Caminos de Santiago: "Camino Francés" y "Vía de la Plata". El primero, desde Dancharinea, Saint Jean-Pied de Port y Somport hasta Santiago. Y el segundo, desde Sevilla hasta Santiago, en sus dos variantes de Astorga y Orense.

MODALIDAD

Blanco y negro o color.

OBRAS

Habrán de ser inéditas y no deberán haber sido premiadas en otros certámenes.

FORMATO

El tamaño de la imagen será: máximo 30x40 cm; mínimo 20x30 cm.

CANTIDAD

Cada concursante podrá presentar hasta un máximo de tres fotografías en total.

PRESENTACIÓN

Las obras se presentarán montadas sobre cartulina blanca sencilla de 40x50 cm.

Las obras contendrán al dorso de cada una de ellas: el lema; el título de la fotografía y el lugar donde fue realizada.

También al dorso se indicará si el autor es miembro de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra.

En sobre cerrado y bajo el mismo lema que las obras presentadas, se adjuntarán los datos del autor: nombre y apellidos; N° del D.N.I. o Pasaporte; domicilio; código postal y teléfono. Además se indicará el número de asociado, si se pertenece a la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra.

ENVÍO

Las fotografías se remitirán libres de gastos a:

ASOCIACIÓN DE AMIGOS
DEL CAMINO DE SANTIAGO EN NAVARRA
Apdo. de Correos 4020
31080 -PAMPLONA

PLAZO DE ADMISIÓN

El plazo de admisión se cerrará definitivamente el 15 de Octubre del 2.000 (fecha matasellos de correos).

JURADO

El Jurado estará formado por destacados fotógrafos de Navarra y expertos conocedores del Camino de Santiago.

FALLO

El fallo del Jurado será inapelable, quedando facultado para rechazar las obras que no se ajusten a las presentes Bases.

El fallo se hará público en los medios de comunicación de Navarra. Quién desee copia del Acta del Jurado deberá solicitarlo por escrito a la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra.

PREMIOS

Se otorgarán dos premios y trofeos en cada modalidad:

Blanco y negro: 1°. 50.000 ptas.;
2°. 30.000 ptas..

Color: 1°. 50.000 ptas.;
2°. 30.000 ptas..

Además se establecen otros dos premios, uno para cada modalidad, que sólo podrán otorgarse a fotografías presentadas por miembros de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Su cuantía será de 20.000 ptas. cada uno.

Importante: Ningún autor podrá recibir más de un premio.

En el momento de la entrega de premios se efectuará la retención legalmente establecida por la Hacienda Pública.

EXPOSICIÓN

Las 50 mejores fotografías seleccionadas serán expuestas en Salas de Exposición y locales habilitados al efecto, de la Comunidad Foral de Navarra y de las diferentes ciudades y pueblos del Camino de Santiago que lo soliciten a la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra.

DEVOLUCIÓN

Las obras serán tratadas con todo cuidado. No obstante la Asociación no se responsabiliza de los posibles deterioros. Una vez terminadas las exposiciones serán devueltas en sus mismos embalajes.

ACEPTACIÓN

La participación en el Concurso implica la total aceptación de estas Bases por parte de los concursantes. En lo no previsto en las mismas, el Jurado queda facultado para adoptar las soluciones que considere más justas y adecuadas.

NOTA IMPORTANTE

Las fotografías premiadas quedarán en propiedad de la Asociación para su fondo documental, respetando los derechos de autor. En caso de ser publicadas se hará constar el nombre del autor

VIDA DE LA ASOCIACIÓN

II COLOQUIO JACOBEO DE BURDEOS

La "Académie de Recherche et d'Etudes sur le Chemin de Saint-Jacques de Compostelle" organiza cada dos años un coloquio sobre diversos aspectos del Camino de Santiago en Europa. Este año la temática se centró en la hospitalidad en el Camino y las jornadas tuvieron lugar en Burdeos, entre los días 27 de abril y 1 de mayo. Participaron numerosas Asociaciones francesas y, por parte española, la de Navarra y una de Asturias.

Las ponencias fueron presentadas por el medievalista Prof. M. Christian Block; por el Delegado de la Orden de Malta en Burdeos, el General Thomas; por el Prof. M. Marco Picat, que habló sobre hospitales en el Piedemonte; por M. Louis Janin, que platicó sobre los hospitaleros voluntarios; y por el Prof. M. René Schérer, que disertó sobre la Utopía y la Hospitalidad. La participación de los asistentes después de cada exposición fue muy interesante y entretenida.

Las Autoridades de Burdeos estuvieron presentes en muchos de los actos, mostrando su interés por el movimiento jacobeo, y poniéndose a disposición de todos aquellos que organicen eventos culturales de la calidad de los organizados por esta Academia.

Tanto el Presidente M. Olivier Cèbe, como el Vicepresidente M. Michel Laborde, miembro de nuestra Asociación, mostraron en todo momento la mayor atención y amabilidad con nuestra representante.

XIV SEMANA JACOBEO

Entre los días 5 y 12 de mayo celebramos la tradicional Semana Jacobea, uno de los acontecimientos estelares de la actividad cultural de nuestra Asociación, que ya va por su XIV Edición.

El programa del presente año ofrecía un variado panorama, con temas que discurrían por las sendas del arte, de la gastronomía o de la experiencia personal del peregrino.

Así, el Prof. Quintanilla, de la Universidad de Navarra analizó la relación de las iglesias octogonales del Camino de Santiago en Navarra (Eunate y Torres del Río) con otras similares de Palestina.

D. Alejandro Uli, Ex - Presidente de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Zaragoza, relató la experiencia personal, rica en anécdotas, de su peregrinación por la Vía de la Plata.

D. Pedro González Vivanco, infatigable peregrino y experimentado "gourmet" excitó nuestro apetito con sus incursiones por los fogones y bodegas del Camino.

Finalmente, el Prof. M. Humbert Jacomet, Conservador de Patrimonio de la Dirección Regional de Auvernia (Francia), nos deleitó con una documentada exposición sobre la iconografía de Santiago en Francia, ilustrando su conferencia con profusión de diapositivas.

Los actos de la Semana concluyeron el sábado día 12 con una misa en la iglesia de San Cernin, oficiada por D. Jesús Arraiza; con un Concierto Musical en el Museo de Navarra, a cargo del Trío de Cuerda "Serenata"; y con una comida de hermandad en el restaurante Basaburúa.

Las conferencias tuvieron una nutrida concurrencia, pero los actos del sábado resultaron deslucidos por la escasa asistencia de socios.

ROMERÍA A SANTA MARÍA DE EUNATE

Como ya es costumbre consolidada, el domingo 20 de mayo un nutrido grupo de socios y simpatizantes acudimos en romería a Sta. María de Eunate. Hubo Misa, celebrada por D. Luis Oroz, Vicario de Pastoral. Gracias por unirse, una vez más, a los Amigos del Camino.

Después, en la campa frente a la ermita, cordial y abundante ágape. Nuestro agradecimiento a D. Andrés Hernández, propietario del Mesón del Peregrino, de Enériz, por su obsequio de las viandas; a D. Javier Beguiristáin y familia, por los excelentes vinos; y a Dña. María Jesús, de la Cofradía de N.ª. S.ª. de Eunate, por su valiosa colaboración en la organización de los actos.

CONMEMORACIÓN DE LA APARICIÓN DEL APÓSTOL SANTIAGO

El pasado 23 de mayo se conmemoró la festividad de la Aparición de Santiago Apóstol, celebrándose, con tal motivo, una función eucarística en la capilla de la iglesia de los PP. Dominicos, a la que

asistió un pequeño grupo de miembros de nuestra Asociación.

Después de la celebración, en una salita del convento hubo una breve pero animada tertulia en torno a una copa de vino y unas pastas, en la que participaron algunos miembros de la comunidad religiosa. Se habló mucho sobre las figuras de Santiago y de Santo Domingo de Guzmán y sobre la historia jacobea del convento dominico de Pamplona.

El Prior nos invitó a visitar la magna exposición: "SANTO DOMINGO DE GUZMÁN: Palabra e Imagen", que se instalará en el claustro medieval de las MM. Dominicas de Caleruega entre el 22 de junio y el 31 de agosto; y posteriormente en el monasterio de San Juan, en Burgos, del 15 de septiembre al 21 de octubre.

Como señuelo nos entregó un ejemplar del lujoso Catálogo de la Exposición, que recoge el rico contenido documental e iconográfico de la muestra.

CONCIERTO MUSICAL EN LA ENCOMIENDA SANJUANISTA DE CIZUR MENOR

Como ya viene siendo tradicional, el 23 de junio la Sociedad Hispano-Alemana y la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra organizaron un Concierto musical en la iglesia románica de la Encomienda Sanjuanista de Cizur Menor. Al mismo asistieron más de 100 personas.

La actuación corrió a cargo del grupo "Estudio Barroco", dirigido por el Maestro D. José Luis Ochoa de Olza. El Maestro fue haciendo una amena semblanza biográfica de cada uno de los autores cuyas piezas se iban a interpretar, detalle muy de agradecer.

Después del Concierto se sirvió un aperitivo en los jardines del Albergue de Maribel Roncal, socia de ambas Entidades, resultando una velada muy amena.

MARCHAS DOMINGUERAS

El calendario de marchas domingueras programado para el presente curso concluyó en pasado 24 de junio con una estupenda excursión al Valle de Ordesa. Con un día espléndido los marchosos pudieron desplazarse sin dificultad hasta la célebre cascada de la "Cola de Caballo". Unos, los más prudentes, caminando por la senda que bordea el río contemplando sus muchas y bellas cascadas; otros, los más osados, desafiando los precipicios por la llamada "Senda de los Cazadores", que discurre a media montaña, contemplando el bello panorama del valle.

La Comisión de Marchas tiene ya preparado el programa de marchas para el próximo curso, que comenzará en octubre.

CELEBRACIÓN DEL DÍA GRANDE DEL APÓSTOL

Como ya es habitual, el 25 de julio, festividad de Santiago Apóstol, nuestra Asociación le rindió culto en la iglesia de que es titular en Pamplona, regentada por los PP. Dominicos. Después de la misa hubo el tradicional aperitivo en el bar "La Oreja", al que se sumaron no pocos peregrinos de paso para Compostela.

PEREGRINACIÓN POR EL "CAMINO INGLÉS DE SANTIAGO"

Entre los días 16 y 30 de julio, un grupo de 50 socios y simpatizantes de nuestra Asociación ha peregrinado a Santiago por el llamado "Camino Inglés". Una Ruta poco conocida y apenas transitada por peregrinos, al menos por lo que pudimos apreciar durante nuestra marcha.

Iniciamos la caminata en La Coruña y después de pasar por El Ferrol, Puentedeume y Betanzos el grupo llegó a Santiago el día 23, antevíspera de Día Grande del Apóstol, descansando para asistir a las celebraciones jacobeanas.

Después de la festividad de nuestro Santo Patrono, el grupo continuó su peregrinaje hacia Finisterre, para culminarlo en la villa marinera de Muxía, enclavada en la llamada Costa de la Muerte.

En el Concejo de Finisterre, su Alcalde y su Concejales de Cultura entregaron a los caminantes un Diploma acreditativo de haber llegado a las tierras de la Costa de la Muerte. Popularmente se le llama la "Fisterrana" y no es otra cosa que un sucedáneo de la "Compostela", documento oficial que se entrega en la catedral compostelana a quienes han cumplido los requisitos de la peregrinación.

TEMPLE JACOBEO Y CONSTANCIA DE PASO DE PEREGRINOS

Este año de 2001 nos encontramos en medio de un asombroso paso de peregrinos por el itinerario principal del Camino de Santiago. Nos ha cogido de sorpresa a quienes echamos una mano en el alojamiento y atención de albergues. El fenómeno del "boca a boca" entre quienes han hecho la peregrinación y difunden a los cuatro vientos sus atractivos; los peregrinos reincidentes, que habiendo comprobado las mejoras que comporta la santa andadura, han repetido su experiencia; aquellos que hacen sólo un trayecto para continuar en años sucesivos; en fin, una multitud de peregrinos se ha puesto en marcha en estos meses para buscar la tumba apostólica, allá en Compostela.

Hay que destacar en este fenómeno la calidad de la mayoría de peregrinos, comprobable con el simple hecho de estar unas horas en un albergue: desde dos chicas sordomudas canadienses a dos estudiantes rusos con dificultades económicas, pasando por peregrinos hispanoamericanos con años de ahorro para sufragar el viaje; desde peregrinos sudfricanos que conocieron el fenómeno de la peregrinación por Internet y se acercaron a recorrerlo al peregrino berlinés que antes de adoptar una decisión seria en la vida, como la de irse a la India a trabajar por los pobres, hace el Camino y dona su piso en la capital alemana. Todos tenemos experiencias de casos como esta muestra que yo he vivido este año.

Pero en los meses de fuerte afluencia de peregrinos ha habido muchos nervios en los albergues. El temple de quienes los regentan, ese estilo de servicio y de estar, pensando ante todo en el peregrino, han podido superar el nerviosismo propio de comprobar como la riada inesperada de solicitantes de alojamiento superaba con creces las plazas disponibles. Pienso que hay que ir, poco a poco, suprimiendo gimnasios y polideportivos por estancias que contengan los mínimos de un alojamiento digno. Bienvenidas sean todas las iniciativas que se sumen a potenciar el adecuado trato y atención a peregrinos. Pero repito, hay personas en los albergues que han aguantado gracias a ese temple jacobeo, a esa fuerza interior de servicio que tiene poco que ver con las compensaciones económicas y mucho con haber entendido qué es la hospitalidad propia de la peregrinación a Santiago.

Necesitamos, además, tener constancia del número y condición de los peregrinos que pasan por los tramos de nuestra ruta jacobea. Tiempo habrá, con más reposo y personas cualificadas, de analizar rigurosamente el alcance de este fenómeno que nos desborda un poco. Necesitamos tener constancia de las Credenciales que se expiden; de los peregrinos que pernoctan en nuestras instalaciones y quienes lo hacen en otro tipo de establecimientos.

Necesitamos hacer justicia con quienes organizan los albergues y quienes los atienden. Precisamos una urgente mejora en la información a peregrinos actuales y potenciales. En suma, hemos de dejar constancia del paso de los peregrinos; de cada uno de ellos; de nosotros mismos cuando acometemos la milenaria romería, para que se diga lo que se debe sobre qué es y qué representa el Camino de Santiago, soporte de la peregrinación compostelana.

Jesús Tanco Lerga



Foto: Angel Panizo

PEREGRINA

Peregrina, un paso más,
 tus pisadas dejan huella.
 Mira adelante, no atrás.
 Poco a poco se abre senda,
 y un día te encontrarás
 en la ansiada Compostela.
 ¡Andar y andar!
 Caminos en compañía,
 Caminos en soledad.
 Mañanas de radiante solanera
 y tardes de sofoco pertinaz.
 Bosques, ríos, llanuras, parameras.
 Beber y yantar. Rezar y cantar.
 Cuando tu cuerpo rinde, el alma sueña
 con luceros de alborada fugaz,
 con cielos cuajados de estrellas.
 ¡Camino de las Estrellas,
 quién te pudiera surcar
 con bordón y con venera,
 hasta la orilla del mar!

Angel P. D.